
Realizan 
protesta
Docentes del 
Colegio de 
Bachilleres plantel 
I externaron su 
inconformidad por 
la venta de libros 
dispuesta por la 
Dirección General.  
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Contará con 352 habitaciones en dos torres de tres niveles

Está al 70% hotel 
del Tren en Tulum
‘Estelas mayas’ y 
‘Aluxes’ serán dos 
plazas dentro del 
mismo complejo

MARCO ANTONIO BARRERA

TULUM, Q. ROO.- Con un avance 
de 70 por ciento de construcción, 
el Hotel Plaza Tulum formará 
parte de la infraestructura turís-
tica complementaria del Tren 
Maya en Quintana Roo.

El nuevo sitio de hospedaje 
contará con 352 habitaciones 
para 704 huéspedes que serán 
atendidos por una plantilla de 
200 empleados.

Los trabajos se han realizado 
con un permiso ambiental provi-
sional que permitió el desmonte, 
despalme y movimiento de tie-
rra, desde mayo pasado.

El salvoconducto condicionó 
la obtención del permiso defini-
tivo del cambio de uso de suelo 
forestal, según el oficio número 
SRA/DGIRA/DG-01876.23 del 27 
febrero pasado.

El “Hotel Plaza Tulum” estará 
integrado por un par de torres 
de tres niveles que concentrarán 
las habitaciones e instalaciones 
diversas, y un edificio de ameni-
dades que incluirá un par de pla-
zas denominadas “Estelas mayas” 

y “Aluxes”, así como un destaca-
mento de la Guardia Nacional.

Igualmente tendrá albercas y 
asoleaderos, un espejo de agua, 
zonas de Spa y de snack bar, cafe-
tería, sanitarios, 392 cajones de 
estacionamiento para vehículos, 
contará con espacios para apar-
car autobuses y bicicletas, y un 
pergolado (corredor con colum-
nas) para carros eléctricos.

La altura máxima de los 
edificios será de 12 metros con 
algunos ornamentos para mejo-
rar la imagen y como puntos de 
vigilancia del Parque del Jaguar, 
a través de un sistema de video-
vigilancia de 360 grados.

Las obras se realizan sobre 
una superficie total de poco más 

de 135 mil metros cuadrados (m2), 
de los cuales se construye en 70 
mil 330 m2 (48.3%) y los restan-
tes 65 mil 623 m2 (51.7%) son 
para áreas verdes y de conser-
vación, y una zona de vestigios 
arqueológicos. 

Como parte de su sustenta-
bilidad ambiental se contará 
con una planta de tratamiento 
de aguas residuales con capaci-
dad de 1.85 litros por segundo, 
e infraestructura para la capta-
ción del agua de lluvia en tinacos 
con 5 mil litros de capacidad para 
riego de jardines y limpieza de 
áreas comunes.

De un pozo se extraerá agua 
del manto freático a una profun-
didad de 17 metros (aunque se 

reconoce que el agua dulce está 
a 9 metros), previa concesión de 
la Comisión Nacional del Agua, 
y se colocará un sistema de fil-
trado, potabilización y un equipo 
de bombeo conectado a un apa-
rato hidroneumático.

El proyecto a cargo de la Secre-
taría de la Defensa Nacional 
(Sedena) contempla también el 
uso de una superficie de terreno 
de 10 mil 529 m2 para habilitar el 
camino de acceso, de acuerdo con 
los detalles del trámite ambiental 
ingresado el 13 de junio pasado.

En el documento se menciona 
que donde estará el hotel se 
cuenta con uso habitacional H3 
para un máximo de 148 habitan-
tes o 37 viviendas por hectárea, 
además que permite también la 
actividad comercial.

El Programa de Desarrollo 
Urbano del Centro de Población 
de Tulum (2006-2030) estipula 
también un uso de suelo turístico 
hotelero residencial con densi-
dad media alta (30 cuartos y 24 
viviendas con 88 habitantes por 
hectárea).

Con lo anterior se autoriza 
una capacidad de carga máxima 
de 538 viviendas o hasta mil 345 
cuartos con 2 mil 151 habitantes, 
aunque se contemplan única-
mente 352 habitaciones.

 zAsí lucirá la entrada al Hotel Plaza Tulum, que formará parte de la 
infraestructura del Tren Maya.

Colecta  
masiva
La Secretaría 
de Ecología y 
Medio Ambiente, 
en coordinación 
con la Iniciativa 
Privada y los 
municipios, 
habilitaron 16 
centros de acopio 
temporales tras 
el huracán ‘Beryl’, 
donde colectaron 
64.5 toneladas de 
residuos.

 zLos hoteleros quieren un 
proyecto y presupuesto 
para el mantenimiento de 
playas.

Urgen 
hoteleros 
plan para 
playas
OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- La Asocia-
ción de Hoteles de Cancún, 
Puerto Morelos e Isla Muje-
res solicitó un proyecto y 
presupuesto para el mante-
nimiento de playas. 

El presidente de la Asocia-
ción de Hoteles, Jesús Alma-
guer Salazar, dijo que, den-
tro del cobro del Derecho de 
Saneamiento Ambiental en 
el municipio de Benito Juárez, 
existe una partida destinada 
para mantenimiento y lim-
pieza de playas. 

“Estamos en temporada 
de huracanes, es algo básico, 
las playas son el principal 
valor con el que contamos, 
aparte de nuestra gente, la 
atención, la calidez, las pla-
yas son importantes. Yo ya 
pedí un proyecto y un pre-
supuesto para el manteni-
miento de las playas”, expuso 
el líder hotelero, en el marco 
de la octava entrega del 
reconocimiento al Colabo-
rador más destacado donde 
galardonaron a las áreas de 
Seguridad y Mantenimiento.

Incluso, comentó que, al 
asumir el gobierno del estado 
el mantenimiento de la Zona 
Hotelera de Cancún, se creará 
un fideicomiso del que for-
marán parte la Asociación de 
Hoteles y Asociados Náuticos 
de Quintana Roo. 

Así como la Asociación de 
Plazas Comerciales, el Con-
sejo Coordinador Empresa-
rial (CCE) del Caribe y el 
Comité de Vecinos de Pok Ta 
Pok, por lo que esperan en 
breve reunirse para dejar en 
claro la forma en la que les 
gustaría trabajar, y dentro de 
este fideicomiso pedir una 
partida para atención de las 
playas. 

“En coordinación con 
el gobierno del estado, con 
Hacienda, con Sedetur, con el 
municipio, vamos a armar. En 
teoría hay una partida que va 
a asignar la federación para 
otorgar ese fideicomiso para 
operar el tema de la zona 
turística”. 

De ahí que apuntó que el 
recurso destinado del Dere-
cho de Saneamiento para el 
mantenimiento de playas 
podría ser redireccionado 
al fideicomiso que se cons-
tituirá para la atención de la 
Zona Hotelera.

Pero siempre y cuando 
este bien etiquetado y 
daría margen para aplicar 
fondos a otros temas en la 
jardinería, servicios básicos 
y demás de este punto turís-
tico de la ciudad que se van 
a necesitar.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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Exhiben ingresos altos de ministros 
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Durante la 
conferencia mañanera del pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador se presentaron los sala-
rios y prestaciones que reciben 
los altos funcionarios del Poder 
Judicial.

Según los datos mostrados, 
un ministro de la Suprema Corte 
percibe ingresos mensuales tota-
les de 792 mil 258 pesos, desglo-
sados en un sueldo base de 54 
mil 270 pesos, una compensación 
garantizada o apoyo de 232 mil 
153 pesos, prestaciones de pre-
visión social inherentes al cargo 
por 10 mil 979 pesos, prima vaca-
cional de 7 mil 956 pesos y agui-
naldo de 48 mil 716 pesos.

Además, cuentan con un 
seguro de vida de 3 mil 150 pesos, 
seguro de gastos médicos mayo-
res por 3 mil 075 pesos, seguro 
de separación individualizado 
de 43 mil 397 pesos, estímulo por 
antigüedad de 3 mil 761 pesos 
y un pago por riesgo de 53 mil 
326 pesos.

También reciben viáticos 
para restaurantes por 60 mil 307 
pesos, apoyo de gasolina de 21 mil 
166 pesos y un apoyo para vehí-
culo blindado de 250 mil pesos.

En cuanto a los consejeros de 
la Judicatura Federal, se informó 
que perciben un salario bruto 
anual de 5 millones 529 mil 451 
pesos, que incluye un salario 
base de 3 millones 525 mil 393 
pesos, prestaciones por 696 mil 
849 pesos, bono de riesgo de 639 
mil 917 pesos, condiciones de tra-
bajo por 3 mil 590 pesos, seguros 
personales de 43 mil 423 pesos, 
fondo de ahorro de 520 mil 771 
pesos y seguridad social por 99 
mil 508 pesos.

Respecto a los magistrados, 

se indicó que su salario bruto 
anual asciende a 4 millones 490 
mil 441 pesos, compuesto por 
un salario base de 2 millones 
548 mil 083 pesos, prestaciones 
por 459 mil 439 pesos, bono de 
riesgo de 722 mil 259 pesos, con-
diciones de trabajo por 213 mil 
636 pesos, seguros personales 
de 107 mil 079 pesos, fondo de 
ahorro de 340 mil 437 pesos y 
seguridad social por 99 mil 508 
pesos.

 zLos exorbitantes ingresos de ministros, magistrados y jueces 
fueron presentados en la mañanera.

NUEVA ESCUELA
Con inversión de 17.8 millones de pesos, 
la gobernadora Mara Lezama Espinosa 
inauguró el edificio de la escuela primaria 
de nueva creación “Miguel Vidal Alcocer”, 
del fraccionamiento Cielo Nuevo en 
Cancún.

Reabren biblioteca pública en Cancún
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Luego de 
culminar los trabajos de reha-
bilitación y mejoramiento de 
sus instalaciones, ayer fue rei-
naugurada la biblioteca pública 
“Dr. Enrique Barocio” de Cancún.

La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa cortó el listón de rea-
pertura de esta biblioteca, donde 
se colocó cercado perimetral, 
impermeabilización, plafón y 
luminarias.

Se espera que este sitio 
se convierta en un centro de 
encuentro y convivencia para 
los habitantes de Cancún.

Se podrán organizar eventos, 

conferencias y exposiciones que 
promuevan la participación 
ciudadana y el intercambio de 
ideas.

Uno de los objetivos es que 
este espacio sirva de encuentro 
para estudiantes, profesionales, 
investigadores y amantes de la 
lectura, fomentando la creación 
de redes y el enriquecimiento 
mutuo.

Mara Lezama puntualizó que 
esta es la justicia social por la 
que su gobierno trabaja todos 
los días, por las familias y por 
los estudiantes.

“Esta es la inclusión y la pros-
peridad compartida que esta-
mos logrando a partir de cerrar 
las brechas de desigualdad, de 

exclusiones y de tanto aban-
dono que fuimos encontrando 
desde que llegamos al gobierno”, 
expresó la mandataria estatal.

En tanto, también se abrió 
oficialmente a la circulación la 
calle He-Zaba, que ahora cuenta 
con guarnición, banquetas, paso 
peatonal, señalización hori-
zontal, señalización vertical y 
luminarias.

Además de banquetas de 
accesibilidad universal. Es la 
principal vía de acceso al Centro 
de Atención Múltiple “Eduard 
Huet” y garantiza la inclusión, 
el libre tránsito y la movilidad 
de todas las personas que por 
ahí circulan.  zMara Lezama refrendó su compromiso con el rescate de los 

espacios públicos. 

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

F
o

to
: A

g
en

ci
a 

R
ef

o
rm

a

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

http://www.lucesdelsiglo.com/local/
http://www.lucesdelsiglo.com/local/
http://www.lucesdelsiglo.com/local/
http://www.lucesdelsiglo.com/local/


ESTE jueves la presidenta electa Claudia Sheinbaum dará a conocer su cuarto 
paquete de integrantes del gabinete, entre ellos a la próxima secretaria o secretario 
de Turismo, y uno de los nombres que ha venido sonando insistentemente en los 
medios, es el de la gobernadora Mara Lezama Espinosa, quien goza de sobrados 
méritos como para merecerlo, aunque a la luz de un frío balance sobre los pros y 
contras para su ascendente trayectoria política, podría significarle más perjuicios 
que beneficios.
PARA empezar, no sólo cuantitativa sino también cualitativamente, es mejor 
ser la gobernadora de un estado tan próspero como Quintana Roo —por cierto 
considerado la joya turística de Latinoamérica—, con la soberana potestad 
constitucional para tomar decisiones políticas de gran impacto nacional y con 
un presupuesto anual superior a los 45 mil millones de pesos; que encabezar una 
secretaría federal a la que en el último año se le redujeron sus gastos en 98%, al 
pasar de 145 mil millones de pesos en 2023 a mil 973 en 2024.
Y NO SÓLO eso, con la desintegración del Consejo de Promoción Turística por 
motivos de corrupción, la Sectur se quedó sin su brazo operativo para cumplir con 
uno de sus principales objetivos que es promover por todo el mundo los atributos 
simbólicos históricos y naturales de México. A partir de febrero pasado, por ley, esta 
misión le fue delegada a la Secretaría de Relaciones Exteriores, a través de sus 54 
embajadas, consulados y oficinas de enlace repartidas en diferentes países.
LA MODIFICACIÓN medular en esta materia fue la reforma al artículo 37 de la 
Ley General de Turismo, aprobada en febrero pasado y que básicamente consiste 
en que la Sectur se coordinará con la SRE para promover y fomentar el turismo 
mexicano y sus atractivos. Es decir, su función como cabeza de sector pasó a un 
segundo plano porque la importancia de la iniciativa consiste en que la diplomacia 
“hermana naciones, fortalece el intercambio cultural y visibiliza la riqueza del país”.
ANTE tales atenuantes, resulta de aplicación práctica el refrán bíblico de “más vale 
ser cabeza de ratón que cola de león”, lo que en pocas palabras significa que más 
vale mandar que obedecer. La propia gobernadora Mara Lezama ya ha atajado las 
especulaciones que rondan en el ambiente, al agradecer que los medios la sigan 
contemplando para ocupar el encargo, pero anteponiendo su compromiso con 
Quintana Roo hasta 2027 cuando concluya su gestión, con todo un prometedor 
futuro político por delante gracias al gran desempeño mostrado hasta el momento.
SEGURO es que en el séquito de aduladores cercanos habrá quien le quiera 
endulzar el oído con el mítico “canto de las sirenas”, de que es la gran oportunidad 
de brillar en el gabinete federal para de ahí después brincar a “La Grande”, aunque 
la historia ha mostrado que ninguno de los ahora ex gobernadores que han pasado 
por la Sectur lo lograron, particularmente Pedro Joaquín Coldwell quien estuvo 
muy cerca. Los logros históricos alcanzados por Mara como gobernadora, han 
marcado la diferencia con sus antecesores y no tiene por qué seguirles los pasos ni 
bajar su buen nivel.
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Hombres que lloran 
FEMINISMOS EN CORTO Y SIN TANTO ROLLO HAIDÉ SERRANO

Un video de hombres llorando es noticia. Se 
les ve en una piscina. Son varias parejas. 
Uno sostiene a otro que flota gracias a que 

confía en los brazos de su compañero. Están en 
abierto llanto, unos gritando, otros en un tímido 
sollozo, entregados a la experiencia. Se tocan piel 
con piel, desnudos, apenas cubiertos por un cal-
zoncillo. Gracias a una toma de dron, podemos ver 
que realizan una dinámica armónica, forman una 
estrella.

Las imágenes son inusuales. Ver a hombres que 
se apoyan, en abierto llanto, conscientes de sus emo-
ciones, en vulnerabilidad y sin una gota del alcohol 
es impactante. No están practicando un deporte, 
otro espacio donde no se les juzga si se abrazan, 
vociferan o se tocan los genitales ¿a manera de 
“juego”? No están en una reunión social con drogas, 
comida o alcohol en exceso, donde asimismo pue-
den desahogarse sin ser calificados de debiluchos, 
fracasados y homosexuales. ¡Ah, la homosexuali-
dad!, ese terror de los hombres patriarcales.

Estos hombres están en un retiro de masculini-
dad. Lo hacen por voluntad. Y han pagado 10 mil 
dólares, unos 180 mil pesos mexicanos. Las terapias 
convencionales para ellos han fallado. Según el 
diario The New York Times, que tuvo acceso a las 
imágenes, “en este espacio pueden hablar abier-
tamente sobre sus traumas personales y desafíos 
emocionales, como abusos, situaciones en la cárcel 
y también problemas con las adicciones”.

Otra forma de verlo es que estos hombres están 
infringiendo las reglas de la masculinidad tóxica 
que les impide sentirse y mostrarse débiles. Al rom-
per las convenciones establecidas en la sociedad 
machista se rebelan y ponen en evidencia el daño 
que han sufrido a manos del propio patriarcado.

La cultura machista insiste en que ser un verda-
dero hombre requiere coraje, dureza, agresividad y 
ausencia de miedo. Estas ideas se ven claras y vigen-
tes en las redes sociales, donde son ¡los hombres! 
que hacen comentarios al pie del video: los tachan 
de ridículos, “maricones”, que con una reunión entre 

amigos, cerveza y parrillada es suficiente, pagar por 
llorar es de poco hombre, seguro les tienen miedo 
a las mujeres y pagar esa cantidad es una locura, 
sólo a los gringos se les ocurre.

Las consecuencias de la masculinidad patriar-
cal y machista en los hombres son varias: abuso 
de alcohol y drogas, baja autoestima, altos índices 
de suicidio, depresión y ansiedad por la represión 
emocional, aislamiento social y la imposibilidad 
de establecer relaciones profundas y durade-
ras, estrés permanente y lo que conlleva como 
enfermedades cardiovasculares, y un comporta-
miento violento que se agrava en la medida que no 
expresan ni canalizan sanamente sus emociones 
reprimidas.

Hombres, como los del retiro, se han dado cuenta, 
a través de sus heridas, de que también son víctimas 
del patriarcado. Ellos, como la mayoría, que no están 
en la cima de la pirámide patriarcal gozando de los 
beneficios que este sistema político, económico y 
social reporta. También han descubierto que hay 

otras formas de ser “hombre”, menos hostiles y 
opresoras.

Talleres como este deberían ser parte de una 
política pública nacional, permanente y exten-
siva para todos los hombres. Pues pocos tienen los 
recursos económicos para pagarse un retiro como 
este. No basta con impulsar esfuerzos aislados. Se 
requieren recursos económicos para implemen-
tar planes y programas que erradiquen de raíz las 
ideas que mantienen en permanente violencia de 
género a millones de mujeres y en riesgo latente 
de feminicidio. 

@HaideSerrano es maestra en Género, Dere-
cho y Proceso Penal y licenciada en Ciencias de la 

Comunicación. Dirige y conduce Feminismos en 
Corto sin Tanto Rollo. Es autora del libro “Mujeres 
líderes en la pandemia”. Columnista en Luces del 

Siglo y Milenio. Conductora de Luces del Siglo El 
Podcast. Consejera del Consejo Coordinador de 

Mujeres Empresarias de Quintana Roo.

LA GENTE SE APROVECHÓ DE MÍ
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La actriz 
Sharon Stone aseguró que pasó 
una fuerte crisis financiera por 
“gente se aprovechó” de ella 
cuando tuvo un derrame cere-
bral, pues acusa que perdió 18 
millones de dólares que tenía 
ahorrados en su cuenta bancaria.

En una reciente entrevista 
con The Hollywood Reporter, la 
actriz de Bajos Instintos reveló 
que se quedó sin dinero durante 
su recuperación, explicando que 
su fortuna pasó a ser de otras 
personas.

“Estuve sangrando dentro de mi 

cerebro durante nueve días, por lo 
que mi cerebro quedó empujado 
hacia el frente de mi cara. No estaba 
ubicado en mi cabeza donde estaba 
antes. La gente se aprovechó de mí 
durante ese tiempo. Tenía 18 millo-
nes de dólares ahorrados gracias a 
todo mi éxito, pero cuando recu-
peré mi cuenta bancaria, todo 
había desaparecido. Mi refrige-
rador, mi teléfono... todo estaba a 
nombre de otras personas. No tenía 
ni un centavo”, contó.

En marzo de 2019, Stone 
también dio a conocer que la 
famosa había perdido la mitad 
de su fortuna tras una crisis de 
bancos en Estados Unidos, sin 

embargo, destacó que con el 
tiempo ha podido recuperarse 
mentalmente al dejar de preo-
cuparse por ello.

“Decidí permanecer presente 
y dejarme llevar. Decidí no afe-
rrarme a la enfermedad ni a nin-
gún sentimiento de amargura o 
ira. Si muerdes la semilla de la 
amargura, nunca te dejará. Pero 
si tienes fe, incluso si esa fe es 
del tamaño de una semilla de 
mostaza, sobrevivirás. Ahora 
vivo para la alegría. Vivo con un 
propósito”, dijo Stone.

Pinta Sharon Stone en ‘topless’
La actriz de 66 años se dejó 

llevar al momento de expresar 

su arte en pintura dejando la 
ropa de lado, según dejó ver en 
un posteo a través de su cuenta 
de Instagram.

“A veces sólo tengo que pasar 
de la piscina a pintar”, escribió 
la estrella de Hollywood, quien 
se ha dedicado a la pintura abs-
tracta tras el derrame cerebral 
que tuvo en 2001.

En 2020, con la pandemia, 
llevó su arte a otro nivel y ha 
expuesto en recintos como la 
Galería C. Parker en Greenwich, 
Connecticut.

RECONOCEN  
TRAYECTORIA DE STONE

Sharon Stone también estará 
celebrando el legado que ha 
dejado en el mundo de la actua-
ción, luego de que se diera a 
conocer que será honrada con 
el Cariddi de Oro a la trayectoria 
durante el Festival de Cine de 
Taormina.

De acuerdo con información 
de Variety, la famosa recibirá el 
premio en la noche de clausura 
del evento, el próximo 19 de julio.

Jessica Lange, Robert De Niro, 
Tom Cruise, Sophia Loren, Nicole 
Kidman, Richard Gere, Colin Firth 
e Isabelle Huppert son algunas 
de las figuras que han recibido 
esta distinción. zSharon Stone.

F
o

to
: A

g
en

ci
a 

R
ef

o
rm

a



Jueves 11 de Julio de 2024 ❚ LOCAL   3

noticias más actuales 



4 LOCAL z Jueves 11 de Julio de 2024

Se oponen en Bachilleres

Protestan 
profesores 
por venta 
de libros
Critican a la Dirección 
General por la 
decisión sin  
consultar a docentes

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Docentes 
sindicalizados del Colegio de 
Bachilleres plantel I, externaron 
su inconformidad por la venta de 
libros que la Dirección General 
planea realizar, pues no fueron 
tomados en cuenta los maestros, 
además de que no va de acuerdo 
con el esquema de trabajo que 
realizan los profesores.

La mañana del miércoles, un 

grupo de docentes sindicaliza-
dos colocaron una lona al exte-
rior del plantel I, donde lamen-
taron la postura que ha tomado 
la Dirección General de vender 
libros en todos los campus de 
Quintana Roo, cuyo costo por 
ejemplar es de 200 a 300 pesos 
aproximadamente. 

Benita Moreno Cárdenas, 
secretaria general de la Dele-
gación Sindical C104 de este 
inmueble, precisó que no están a 
favor de esta circunstancia, pues 
además de no respetar la planea-
ción que cada docente realiza, en 
ningún momento se les consultó 
sobre si el contenido de los libros 
es el adecuado.

“Una bibliografía que ellos 

están poniendo y que se pre-
tende vender a los padres de 
familia, esa bibliografía nunca 
fue consultada en las acade-
mias. Tuvimos una semana de 
cursos, tuvimos una semana de 
trabajo académico y en ningún 
momento nos dijeron que se 
iba a sugerir una bibliografía 
determinada”. 

Explicó que los docentes 
estuvieron trabajando en sus 
planeaciones para el siguiente 
ciclo escolar con la bibliografía 
que se analizó en la academia, 
pero dos días antes de concluir 
con las clases, fueron informa-
dos de que se vendrán nuevos 
libros, pese a que anteriormente 
la Dirección General prohibió a 

los profesores pedir libros a los 
alumnos. 

La profesora manifestó que 
cada padre de familia deberá de 
pagar más de mil pesos por el 
paquete, incluso el libro de inglés 
que están proponiendo no va de 
acuerdo con la certificación que 
los estudiantes obtienen en esta 
materia. 

Sin embargo, insistió que esta 
situación es complicada, porque 
no todos los maestros utilizan 
libros, aunado al gasto que deben 
hacer los padres de familia no 
sólo de este plantel, sino del 
resto de campus que existen en 
la entidad.

“A nosotros no nos dijeron 
ningún argumento, ninguna 

opinión. Simplemente una 
imposición y estamos en contra, 
no es justo, estamos enojados, 
no hay un respeto al trabajo 
que realizamos, que se maneje 
la bibliografía de manera 
unilateral”.

En el plantel I del Colegio de 
Bachilleres hay 43 docentes sin-
dicalizados, otros más que no 
forman parte de la agrupación 
pero que tienen un contrato y 
existe una matrícula de más de 2 
mil 200 turnos en ambos turnos. 

La representante agregó que 
estarán a la espera de lo que el 
sindicato determine respecto a 
las acciones que llevarán a cabo 
en caso de no recibir alguna 
respuesta.

 zMaestros del Colegio de Bachilleres se oponen a la venta de libros que dispuso la Dirección General.

Impulsan 
participación 
tras proceso 
electoral
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- La pobla-
ción debe mantenerse dentro de 
la participación política, y tras el 
reciente proceso electoral tiene 
la posibilidad y los mecanismos 
legales para no quedarse sólo 
con la emisión de su voto, sino 
también exigir a las autoridades 
electas el cumplimiento de sus 
compromisos y promesas de 
campaña.

Así lo señaló el consejero Juan 
César Hernández Cruz, miembro 
de la Comisión de Cultura Cívica 
del Instituto Electoral de Quin-
tana Roo (Ieqroo), quien aseguró 
que desde ese organismo y la 
Estrategia Nacional de Cultura 
Cívica (Enccívica) del Instituto 
Nacional Electoral (INE) se tra-
baja para capacitar a los ciudada-
nos y fortalecer su participación 
en la toma de decisiones de sus 
órganos de gobierno.

Las estadísticas muestran 
que cerca del 60 por ciento de 
los electores participan con su 
voto el día de la elección, sin 
embargo, desde el proyecto 
Enccívica 2024 —al cual están 
apegadas las autoridades del 
Ieqroo— más del 70 por ciento 
de la población asegura parti-
cipar en “otro tipo” de acciones 
políticas, y están interesados en 
los trabajos que realizan el Poder 
Legislativo y los Ayuntamientos, 
entre otros órganos de gobierno.

Es por ello que las autorida-
des del Ieqroo —al término de los 
procesos electorales— trabajan 
con la sociedad civil organizada, 
jóvenes universitarios y otros 
segmentos identificados como 
de atención prioritaria, para 
informar sobre los procesos para 
mantenerse vigente en la parti-
cipación cívica y política, y exigir 
se cumplan los compromisos de 
funcionarios electos.

Además, se atiende a sectores 
como escuelas de nivel básico, 
para iniciar con la construcción 
de ciudadanía, para iniciar con 
su involucramiento en la vida 
pública, a través de enseñan-
zas didácticas y proceso demo-
crático, como elecciones de las 
representaciones estudiantiles, 
entre otros.

Explicó que, a través de estra-
tegias como Enccívica en la que 
participa el Ieqroo, a convocato-
ria del INE, se busca fortalecer la 
cultura democrática, a través del 
dialogo, la verdad y la exigencia 
ciudadana, con la participación 
de la ciudadanía, y la sociedad 
civil organizada frente a las 
fuerzas políticas y sus cuadros 
gobernantes.

La Enccívica 2024-2026 ya se 
trabaja en Quintana Roo y busca 
consolidar una ciudadanía inte-
gral, mediante acciones dirigi-
das a la población y los grupos 
prioritarios, ahora ya aplicando 
criterios de igualdad de género, 
interseccionalidad, no discrimi-
nación e innovación y tecnología, 
detalló.

Entre los diversos mecanis-
mos para exigir este cumpli-
miento está la llamada “silla 
ciudadana”, a través de la cual, 
en los Cabildos, a propuesta de 
organismos de la sociedad civil, 
se activa del derecho a los ciu-
dadanos para asistir y participar 
en las sesiones públicas de los 
Ayuntamientos para presentar 
propuestas o solicitudes de carác-
ter social.

También existe la figura de 
asambleas comunitarias, en 
donde la población se reúne 
para trabajar respecto al uso y 
fiscalización de recursos públi-
cos, territorios, usos y costumbres 
de las comunidades y pueblos 
originarios entre otros temas de 
interés público, explicó

Así como la consulta popular, 
que sirve para ejercer el derecho 
constitucional respecto a votar 
en torno a temas de trascenden-
cia, de manera que su voluntad, 
vinculante conforme dicte la ley, 
pueda incidir en el debate y las 
decisiones que adoptan los órga-
nos representativos del estado.

 zJuan César Hernández Cruz, 
consejero del Ieqroo.

Realizarán foro 
sobre sargazo
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Unión 
Europea en colaboración con 
la Secretaría de Ecología y 
Medio Ambiente (SEMA), CAF-
Banco de Desarrollo de Amé-
rica Latina y el Caribe, y The 
Seas We Love, coorganizan el 
“Foro Nacional México-Unión 
Europea 2024 para convertir el 
sargazo en una oportunidad”, 
que se llevará a cabo el 18 y 19 
de julio en Cancún. 

El objetivo de este evento 
es generar propuestas y accio-
nes concretas para avanzar en 
las mejores soluciones que 
permitan mitigar el arribo del 
sargazo en el Caribe Mexicano.

La llegada masiva de la 
macroalga en la última década 
ha generado impactos negati-
vos en los ecosistemas marinos, 
produce contaminantes, y ade-
más tiene severas repercusio-
nes socioeconómicas como el 
valor turístico de la zona con 
una reducción de hasta 11.6 
por ciento del Producto Interno 
Bruto (PIB) para el estado y el 
Caribe Mexicano. 

Ante la urgencia de abor-
dar esta situación con estra-
tegias innovadoras, efectivas 
y sostenibles, el foro busca 
transformar este desafío en 
una oportunidad mediante la 
exploración de usos alternati-
vos del sargazo, como su apro-
vechamiento en la producción 
de biocombustibles, fertilizan-
tes orgánicos o materiales de 
construcción, entre otros.

La Unión Europea ha puesto 
en marcha la iniciativa Global 
Gateway para trabajar con paí-
ses socios y así promover un 
desarrollo económico sosteni-
ble e integrador, luchar contra 
la crisis climática y lograr un 
desarrollo digital que beneficie 
a las personas.

Entre sus objetivos está la 
contención del impacto del sar-
gazo en los países de la región 
apoyando diversas iniciati-

vas del manejo integral de la 
macroalga.

En el primer día, el foro 
abordará, a través del diálogo 
de expertos en tres mesas de 
trabajo, nueve retos relacio-
nados con los ejes rectores de 
la Estrategia Integral para el 
Manejo y Aprovechamiento 
del Sargazo. 

Además, se complementará 
con un roadshow empresarial 
para potenciar el apalanca-
miento y crecimiento del sec-
tor “SargaTech”, conectándolo 
con las industrias que tienen 
la capacidad productiva de con-
sumir los productos sostenibles 
valorizados bajo un modelo de 
economía circular.

El segundo día contará con 
una serie de eventos clave y 
paneles de discusión diseñados 
para profundizar en la proble-
mática del sargazo y explorar 
soluciones sostenibles. 

Asimismo, entre el 17 y 18 de 
julio se llevará a cabo el Taller 
de Diálogo Político y Coopera-
ción “Co-diseñando una Estra-
tegia Regional para la Gestión 
Integral del Sargazo en el Gran 
Caribe y su Potencial como 
Recurso Pesquero”, organizado 
por CAF y el Instituto Mexicano 
de Investigación en Pesca y 
Acuacultura Sustentables (IMI-
PAS) el cual contará con actores 
de gobiernos y científicos de 
México, Costa Rica, Panamá, 
Colombia, Venezuela y Repú-
blica Dominica.

El Foro Nacional Méxi-
co-Unión Europea 2024 repre-
senta una oportunidad única 
para abordar de manera inte-
gral y colaborativa las solucio-
nes alrededor de la problemá-
tica del sargazo en el Caribe 
Mexicano, con la participación 
de destacados líderes políticos, 
expertos en medio ambiente, 
investigadores y empresarios.

Será un espacio para com-
partir conocimientos, experien-
cias y estrategias innovadoras 
que promuevan acciones sos-
tenibles y efectivas.

Proximidad social
El gobierno de Isla Mujeres, a través de la Dirección General de 
Seguridad Ciudadana y Tránsito, promueve la proximidad social a 
través de visitas escolares a la Casa del Policía.

Entregan edificio en un preescolar
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Con una 
amena y divertida conversación 
con niñas y niños de educación 
preescolar de la escuela de nueva 
creación “Tumben Ka’an” del 
fraccionamiento Cielo Nuevo, 
la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa les entregó su nuevo 
edificio.

También les anunció que 
pronto tendrán otra aula y un 
arco techo que los protegerá 
de las inclemencias del clima, 
resultado de una iniciativa que 
envió al Congreso para que nin-
gún gobierno construya escuelas 
sin domos.

La mandataria estatal les fue 
explicando la importancia de 
aprender a cuidarse, a identifi-
car conductas autodestructivas, 
y el valor de querer a mamá y 
a papá, para sentirse amados y 
apapachados.

A los padres de familia y a 
los maestros, Mara Lezama les 
contó que se destinaron 15.6 
millones de pesos del pueblo 
para construir 4 aulas para 120 
infantes, y anunció 11.7 millones 
de pesos más para construir dos 
aulas adicionales y un domo en 
la primaria, además de un aula 
y un arco techo en el preescolar.

La titular del Ejecutivo quin-
tanarroense puntualizó su 
gobierno se preocupa por el 
bienestar de las niñas, los niños 
y adolescentes, para que vivan 
en paz y sin dificultades.

Además, como parte de su 
política de transparencia, esta 
nueva escuela cuenta con el dis-
tintivo de “Obra Nueva, Escuela 
Transparente” otorgado por el 
Instituto de Acceso a la Infor-
mación y Protección de Datos 
de Quintana Roo (Idaipqroo).

José Rafael Lara Díaz, director 
del Instituto de Infraestructura 
Físico Educativa (Ifeqroo), deta-
lló que en el preescolar “Tumben 

Ka’an” se construyeron cuatro 
aulas didácticas, una dirección 
y servicios sanitarios, además de 
las obras complementarias

Estuvieron presentes en 
esta inauguración la presidenta 
honoraria del Sistema DIF Quin-
tana Roo, Verónica Lezama Espi-
nosa; la presidenta municipal 
Ana Paty Peralta de la Peña; la 
comisionada presidenta del Idai-
pqroo, Magda Lozano Ocman; el 
director general del Ifeqroo, José 
Rafael Lara Díaz; el subsecretario 
de Educación zona norte, Miguel 
Ángel Medina Cortázar; y el 
diputado federal Alberto Batún 
Chulim.

 zLa gobernadora Mara Lezama inauguró el edificio de la escuela 
“Tumben Ka’an”.

Terminará en agosto revisión de utilidades
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Hasta agosto 
del año en curso, la Secretaría 
del Trabajo y Previsión Social del 
estado concluirá con la revisión 
del reparto de utilidades (PTU), 
para determinar qué empresas 
incumplieron con este derecho 
de los empleados.

José Francisco Trujillo Brandi, 
titular de esta dependencia, 
comentó que como parte de las 
acciones que llevan a cabo está la 
inspección que realizan de junio 
a agosto sobre este pago, donde 
efectúan alrededor de 800 revi-
siones en toda la entidad. 

“Ese programa son esos tres 
meses, actualmente continua-
mos con el operativo de inspec-
ciones para ver el pago de PTU. 
¿Qué sucede?, No es que esos 
comercios no estén pagando las 
utilidades, sucedió que el monto 
a pagar no era lo que los traba-
jadores esperaban”. 

Explicó que, en la cuestión de 
los montos, la dependencia que 
encabeza ya no puede intervenir, 
pues es un tema de declaración 
de impuestos; por ello, insistió 
que a ellos les compete corro-
borar que los establecimientos 
cumplan con este derecho de los 
trabajadores.

Reiteró que mientras el 
patrón cumpla con este pago 
no pueden hacer más, incluso 
detalló que existe una Comisión 
Mixta, integrada por represen-
tantes tanto del patrón como 
de los trabajadores para ver la 
cantidad asignada al concepto 
de utilidades del ejercicio fiscal.

“Obviamente esa Comisión 
es la que va a decir si apruebo 
el reparto por ambas partes 
o no apruebo porque se ven 
varias anomalías en la declara-
ción anual. El patrón, las perso-
nas morales tuvieron hasta el 
último día de mayo para pagar 
utilidades”. 

En el caso de las personas 
físicas hasta el último día de 
junio y el programa de ins-
pecciones de la Secretaría ter-
mina el 31 de agosto, y hasta 
el momento alrededor de 120 
empresas en todo el estado que 
están dentro del término para 
demostrar que llevaron a cabo 
el pago.

Trujillo Brandi precisó que 
ellos inspeccionan y le otorgan 
cinco días al establecimiento o al 
patrón para que acredite el pago, 
si es que no cuentan con la infor-
mación. Incluso, reconoció que 
ahorita es más fácil la revisión 
porque ya todo es digital.

 zEn agosto concluirá la 
revisión de cumplimiento del 
pago de utilidades.
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Deben demostrar ingresos de casi $50 mil: HSBC

Comprar vivienda, 
un calvario juvenil
Elevados precios 
y tasas de interés 
dificultan acceso  
al financiamiento

CHARLENE DOMÍNGUEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Los jóvenes 
se enfrentan a una problemática 
cada vez más aguda: ganar alre-
dedor de 50 mil pesos mensuales 
para comprar casa.

Los bajos ingresos, más el 
aumento de las tasas de interés 
y el encarecimiento de los mate-
riales para construcción hacen 
que cada vez sea más difícil que 
los jóvenes puedan acceder a una 
vivienda.

El valor promedio de una 
vivienda para este año es de 
un millón 680 mil pesos, según 
datos de Sociedad Hipotecaria 
Federal (SHF).

Para adquirir una vivienda de 
ese precio, con una tasa de inte-
rés de 10.4 por ciento, un joven 
tendría que demostrar ingresos 
por 48 mil pesos al mes para 
adquirir un crédito hipotecario 
y pagar 14 mil 400 cada mes, 
afirmó Enrique Margáin, director 
ejecutivo de Préstamos a Particu-
lares de HSBC México.

En marzo de 2019, antes de la 
pandemia, una persona tenía que 
demostrar ingresos por 30 mil 
pesos para obtener una hipoteca 
con un pago mensual de alrede-
dor de 9 mil 100 pesos, añadió el 
directivo bancario.

“Esto es un cambio signifi-
cativo donde los precios de la 
vivienda por diferentes factores 
han tenido un incremento sus-

tancial, el valor de los inmuebles 
se empezó a alejar respecto de 
los ingresos de las personas y 
actualmente cuesta mucho más 
trabajo comprar una vivienda.

“Es uno de los elementos que 
ha provocado que los jóvenes tar-
den muchos más años en poder 
adquirir una vivienda o salirse de 
la casa de los padres para poder 
tener su propio patrimonio.

“Realmente hay que hacer 
algo para ayudar a los jóvenes 
a que adquieran una vivienda 
porque hay una problemática 
real”, expuso el directivo en con-
ferencia de prensa con motivo de 
la presentación de su producto 

Hipoteca Full.
Debido a este panorama, en 

México se están impulsando 
esquemas como el de Unamos 
Créditos, del Instituto del Fondo 
Nacional para la Vivienda de los 
Trabajadores (Infonavit), que 
permiten que más personas 
participen en la compra de una 
vivienda.

HSBC México ha ido 
ampliando los plazos de finan-
ciamiento de 20 a 25 años, una 
medida que permite otorgar 
mayor línea de crédito para los 
usuarios, dijo.

En su informe de Situación 
Inmobiliaria al primer semes-

tre de 2024, BBVA México expuso 
que los precios de la vivienda 
aumentaron a una tasa de 9.7 por 
ciento anual entre 2017 y 2023.

“Estos resultados explican de 
mejor manera la disminución 
de la demanda en los últimos 
años, ya que el aceleramiento 
de los precios de la vivienda no 
corresponde con el aumento de 
los ingresos de los asegurados 
del IMSS.

“El problema de este sector es 
que en el mercado hipotecario no 
hay viviendas con precio menor a 
los 400 mil pesos que sería el pre-
cio máximo que estos acredita-
dos podrían pagar”, dimensionó.

Sale caro

ÍNDICE DE PRECIOS DE VIVIENDA EN MÉXICO 
(Variación porcentual anual por zonas metropolitanas, enero-marzo 2024)

Fuente: SHF

El precio de las viviendas aumentó en promedio 9.7 por ciento 
anual a nivel nacional, pero hubo entidades donde fue mayor.

Tijuana Monterrey Querétaro León Puebla-
Tlaxcala

Valle de 
México

TolucaGuada-
lajara

12.8%
11.8 11.6

10.3 10.2
9.2

7.9
6.8

 zEl presidente AMLO pide se dé oportunidad a jóvenes para 
ser jueces.

Mayor experiencia 
y mayores mañas
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador afirmó que entre más 
experiencia tengan los jueces, 
más mañas adquieren, por lo 
que pidió dar oportunidad a 
los jóvenes.

“Cuando hablan de expe-
riencia ahí tengo mis dudas, 
porque entre más experiencia 
aprenden también más trucos, 
mañas.

“En cambio, un joven que 
está saliendo ilusionado, un 
idealista del Derecho, con 
deseos de impartir justicia, de 
no corromperse, es una garan-
tía. ¿Por qué no los jóvenes? 
¿Por qué no darles la oportu-
nidad? Sobre todo, en esta tarea 
de purificar la vida pública con 
los jóvenes.

“Porque ya la gente mayor 
tenemos una manera de pen-
sar y de ser preconcebida. En 
cambio, un joven es como una 
hoja en blanco, es más fresco, se 
interesa por saber más y cono-
cer. La gente mayor, todos los 
que ya son mayores, tenemos 
una idea ya más hecha, es un 
camino más trillado, andado. 
El joven no, está deseoso de 
aprender, de buscar lo nuevo, 
no se deja manipular”, comentó 
López Obrador.

En conferencia en Palacio 
Nacional, el mandatario federal 
dijo que el problema no tiene 
que ver con la carrera judicial, 
sino que la mayoría de los jue-
ces son corruptos.

“Cuando se habla del Poder 
Judicial se ofenden, en vez de 
decir pues sí, no todos (los 
jueces son así), no se puede 
generalizar, pero sí tenemos 
un problema de corrupción. 
Es lo primero y no es si tienen 
capacidad o no tiene capacidad 
(los jueces), no no no; el asunto 
es que son corruptos.

“Es como cuando se hablaba 

de que no podían llegar obreros, 
campesinos, migrantes, muje-
res encargadas del hogar a ser 
diputadas porque no sabían de 
la práctica parlamentaria. No, 
tienen que ir los que represen-
ten realmente al pueblo, que 
representen integridad y que 
no sean corruptos”, consideró.

El titular del Ejecutivo fede-
ral mencionó que el Poder Judi-
cial se necesita que lo conforme 
gente integral que se resista a 
las tentaciones del poder.

“Es importante la prepara-
ción, pero la integridad, que 
la persona sea incorruptible, 
que tenga principios, ideales, 
que resista las tentaciones del 
poder, del dinero y sí los hay”, 
mencionó. 

López Obrador expresó que 
los integrantes del Poder Judi-
cial “no lo tienen tan contento” 
y arremetió contra los minis-
tros por haber echado por tierra 
la Ley de la Industria Eléctrica.

Consideró que el plan de 
privatización de los gobier-
nos anteriores buscaba debi-
litar a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), para que 
el servicio quedara en manos 
de las empresas extranjeras y 
pudieran aumentar las tarifas 
de servicio.

Además, criticó a quienes 
consideran que la reforma 
es una venganza contra los 
juzgadores.

“Nosotros hemos contado 
con el apoyo de los electricis-
tas, petroleros, de la salud, de 
la educación. No nos íbamos 
a quedar sin luz, pero iban a 
venir las empresas extranjeras, 
ese era el modelo e íbamos a 
pagar más por la luz, por eso no 
me tienen tan contento los del 
Poder Judicial. Porque ellos, que 
me digan si no, por defender 
a empresas extranjeras, can-
celaron la Ley de la Industria 
Eléctrica, que era para benefi-
ciar a los mexicanos y nos les 
importó”, agregó.
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Trazarán con Claudia ruta dentro de Morena
MARTHA MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Mario 
Delgado, presidente nacional de 
Morena, anunció que definirá, 
junto con la próxima presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum, el 
método de elección de la nueva 
dirigencia del partido.

En entrevista, en la casa de 
transición de Sheinbaum, indicó 
que aún están definiendo la ruta, 
la ruta se limita a dos posibili-

dades, según los estatutos del 
instituto político: la encuesta y 
por Congreso Nacional.

“Hay que platicarlo con nues-
tra dirigente, con la presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, para 
ver cuál va a ser la ruta”, indicó.

Recordó que la nueva dirigen-
cia deberá quedar estar definida 
en octubre próximo, aunque “la 
idea” es realizar el proceso en las 
primeras semanas de septiembre.

“Me parece que la idea inicial 

sería hacer este proceso en la 
segunda quincena de septiem-
bre, pero es algo que tenemos que 
confirmar todavía”, señaló.

Delgado saludó las aspira-
ciones de la actual secretaria 
de Gobernación, Luisa María 
Alcalde, para sucederlo.

“Es una compañera extraordi-
naria. Ojalá se anime a participar. 
Yo creo que sería ella muy buena 
dirigente. Tiene aspiraciones. 
Qué bueno que haya mujeres 

levantando la mano para dirigir 
Morena. Y bueno, vamos a ver 
quién más se anota”, dijo.

Aunque reconoció que consul-
tará con Sheinbaum el método de 
elección de la próxima dirigencia, 
Delgado, próximo secretario de 
Educación, advirtió que para que 
Morena no se convierta en un 
partido de Estado, es necesario 
tener distancia con la Presidencia.

“La clave es que el pueblo 
mande, es que se respeten los 

estatutos, que se sigan resol-
viendo las principales candida-
turas por encuesta, que se siga 
privilegiando a la militancia en 
la participación.

“Y, al mismo tiempo, tener la 
posibilidad de seguir sumando 
perfiles a este movimiento que, 
sin duda, va a seguir creciendo. 
Sobre todo, de tratar la distancia 
con la Presidencia. Compartimos 
ahí un proyecto, no hay ninguna 
confusión”, sostuvo.

Altagracia Gómez  
tiene visión social
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXIC.- En una ofi-
cina de Guadalajara, una joven 
de 13 años comenzaba a monito-
rear las noticias relevantes para 
el conglomerado familiar.

Mientras otros adolescentes 
de su edad estaban preocupados 
por la escuela y los amigos, Alta-
gracia Gómez Sierra ya se inmis-
cuía en el mundo de los negocios.

Su padre, Raymundo Gómez 
Flores, un destacado empresa-
rio y exsenador, le había enco-
mendado esa tarea mientras él 
andaba en campaña política.

Este temprano inicio en el 
ámbito empresarial marcaría el 
comienzo de una carrera que la 
ha llevado a convertirse en una 
de las empresarias más influyen-
tes de México, al grado de for-
mar parte del primer círculo de 
la próxima presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum.

Altagracia proviene de una 
familia con una sólida tradición 
empresarial. Su padre fundó 
el conglomerado alimentario 
Minsa, la segunda productora 
mundial de masa de maíz.

Desde joven estuvo expuesta 
al mundo de los negocios y la 
política, aunque las conversacio-
nes familiares giraban más en 
torno a competencias básicas y 
autosuficiencia que sobre temas 
empresariales.

“Mi papá era un mentor, nos 
inculcó disciplina. Quizás eran 
ideas de otras generaciones, 
pero aterrizadas en la realidad. 
De niños no estuvimos cega-
dos al quehacer de la sociedad, 

nos enseñaron a ser tolerantes 
a la frustración”, relató en una 
entrevista sobre negocios con 
Oso Trava.

Altagracia también persiguió 
una sólida formación académica. 
Estudió en la Escuela Libre de 
Derecho de México y com-
pletó programas en la Oxford 
Royale Academy y la Harvard 
Business School en Finanzas y 
Negociación.

Esta combinación de expe-
riencia práctica y educación 
formal le dio las herramientas 
necesarias para liderar con efi-
cacia y visión.

A sus 32 años, Altagracia 
Gómez es presidenta de Promo-
tora Empresarial de Occidente 
(PEO), un conglomerado con sede 
en Guadalajara que ha impul-
sado el desarrollo empresarial 
en esa región de México.

Bajo su liderazgo, PEO ha 
invertido en bienes raíces indus-
triales y logística, destacándose 
especialmente en el segmento de 
almacenamiento en frío.

PEO ha logrado establecer una 
red de clientes destacados, inclu-
yendo a gigantes como Walmart, 
La Negrita y Henkel, lo que ha 
permitido la implementación 
de nuevas tecnologías que opti-
mizan los procesos productivos 
y aumentan la competitividad.

Uno de los logros más signifi-
cativos de Altagracia Gómez en 
PEO ha sido la diversificación de 
servicios, como el marbetado y 
el depósito fiscal.

Ha recibido reconocimientos 
como el Premio Nacional Agroali-
mentario y el Global Race Award 

por Harvard University, conso-
lidándose como una líder en el 
sector agroindustrial.

Su visión no sólo se enfoca en 
el crecimiento empresarial, sino 
también en el impacto social, 
impulsando políticas públicas 
que fortalecen la perspectiva de 
género y combaten la violencia 
contra las mujeres.

Desde diciembre de 2022, 
Altagracia Gómez ha sido una 
colaboradora cercana de Clau-
dia Sheinbaum, actuando como 
coordinadora de Desarrollo Eco-
nómico Regional en su campaña. 

Conoció a Sheinbaum cuando 
era alcaldesa de Tlalpan y su 
relación se ha fortalecido con el 
tiempo.

“Me buscó para preguntarme 
algunas cosas de transporte 
y nos entendimos. Me volví a 
encontrar con ella cuando se 
lanzó el Pacic (Paquete Contra la 
Inflación y la Carestía). Le intere-
saba mucho todo lo relacionado 
con el precio de la tortilla y lo que 
estaba pasando con la inflación”, 
comentó Altagracia Gómez en 
una entrevista.

Su papel como asesora y 
figura de confianza en temas 
económicos y empresariales se 
ha manifestado en diversos even-
tos públicos y reuniones clave.

En una reciente reunión con 
ejecutivos de Walmart Estados 
Unidos, se destacó la presencia 
de Gómez junto a Sheinbaum, 
subrayando su papel crucial en 
el proyecto de apoyo regional y 
relocalización de empresas.

Líderes empresariales como 
Javier Arroyo, de la Cámara de 
Comercio de Guadalajara, han 
señalado lo positivo de que una 
empresaria jalisciense sea cer-
cana a la futura presidenta.

“Está por verse qué lugar ocu-
pará, pero de entrada es positivo 
que Jalisco tenga representacio-
nes en esos círculos. Altagracia es 
una mujer con una muy buena 
preparación académica, con 
experiencia y con una larga his-
toria empresarial en su familia.

“Si, como se rumora, llegara 
a ocupar una posición transcen-
dente en el Gabinete, será un per-
fil interesante a seguir”, dijo en 
entrevista.

 zLa joven empresaria Altagracia Gómez tiene toda la confianza de 
Sheinbaum.

 zMorena y Claudia Sheinbaum 
definirá ruta para renovar la 
dirigencia del partido.

Descartan excesos 
por gasto electoral
ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Con la 
promesa de que harán un presu-
puesto sin excesos y responsable, 
pero garantizando la calidad de 
su trabajo, el Instituto Nacional 
Electoral (INE) instaló la comisión 
que diseñará su gasto para 2025.

El consejero Uuc-kib Espadas, 
quien la preside, reconoció que 
el diseño presupuestal exige 
ceñirse, de manera estricta, a cri-
terios de racionalidad en el gasto.

Prometió que habrá una gran 
dedicación en su elaboración, y 
que se revisarán a detalle los pro-
yectos del organismo, sus efectos 
y pertinencia.

“Estamos hablando del uso 
de dineros públicos para propor-
cionar un servicio público, con 
lo cual habrá que ser muy pun-
tuales en revisar la calidad del 

servicio que se presta a la socie-
dad y ajustarse supuestamente 
a aquello que esa calidad exija.

“Sin excesos, con eficiencia y, 
sin duda, con responsabilidad y 
con capacidad para rendir cuen-
tas de esto”, afirmó.

El representante de Morena, 
Jaime Castañeda, señaló que 
sólo coincidía con él en que 
debía haber una reflexión sobre 
el diseño presupuestal, pues 
su partido considera que debe 
haber una reestructuración del 
personal, de las compras y la obra 
pública.

Consideró que es “el inicio de 
un nuevo ciclo”, por lo que el INE 
debe ver de otra manera el diseño 
y construcción del presupuesto.

Espadas le respondió que res-
peta sus opiniones, aunque no 
coincidan.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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 zEl jugador dejó a los Warriors luego de 13 temporadas y se unirá a Luka Doncic en Dallas.

6 DEPORTES z Jueves 11 de Julio de 2024

 zEs la primera vez que españoles e ingleses se enfrentan en la Final de la Eurocopa.

Los ‘tres leones’ superaron a Países Bajos en la Semifinal

Avanza Inglaterra  
a la Final de la Euro
España nunca  
ha vencido  
a los ingleses  
en este torneo

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Selección 
Inglesa venció 2-1 a Países Bajos 
y avanzó a la Final de la Euro-
copa 2024, donde enfrentará a 
España. Los ingleses tendrán la 
oportunidad de revancha, luego 
de ser subcampeones en la edi-
ción pasada, cuando cayeron en 
penales ante Italia.

Los dirigidos por Ronald Koe-
man se adelantaron rápido en 
el marcador, con un disparo de 
Xavi Simons desde fuera del 
área, que Jordan Pickford apenas 
pudo rozar. Los ingleses buscaron 
reaccionar y encontraron su res-
puesta en un penal sobre Harry 
Kane.

El delantero del Bayern 
Munich fue el encargado de 
cobrar ante el arquero Bart 
Verbruggen, a quien venció 
con un tiro colocado en la 
esquina derecha, para empa-
tar el marcador, antes de los 
20 minutos.

En el complemento, las llega-
das a la portería fueron menores, 

hasta que Bukayo Saka mandó el 
balón a las redes, pero fue anu-
lado por un fuera de lugar de Kyle 
Walker, quien había hecho la 
asistencia. Antes de cumplirse los 
90 minutos, el equipo de Gareth 
Southgate tuvo otra oportunidad 
con Ollie Watkins, quien cruzó el 
balón para poner el 2-1 y ganar la 
Semifinal.

España consiguió su pase 
luego de vencer a Francia 2-1 y 
disputará su quinta Final, ha sido 
campeón en tres ocasiones, (1984, 
2008 y 2012) y su única derrota 
fue en 1984, justo ante los fran-
ceses. Los ingleses no se miden 
a los españoles desde la Jornada 
4 de la Liga de Naciones en 2018, 

donde ganaron 3-2. En el juego 
previo los españoles habían 
ganado 2-1.

Inglaterra jugará su segunda 
Final en la historia de las Euro-
copas. Los ‘tres leones’ se han 
enfrentado a España dos veces 
en Eurocopa, en 1980 ganaron 
en Fase de Grupos 2-1 y en los 
Cuartos de Final de 1996 se 
impusieron en penales 4-2, luego 
empatar 0-0.

El partido por el título será el 
próximo domingo 14 de julio, en 
el Estadio Olímpico de Berlín.

Si España gana, conseguirá 
su cuarta estrella del torneo y si 
Inglaterra lo logra, será su pri-
mera Eurocopa.

Pierden Yankees 
posiciones en la 
Liga Americana
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-En menos de CANCÚN, Q. ROO.-En menos de 
30 días, los Yankees pasaron de 30 días, los Yankees pasaron de 
ser líderes de la Liga Americana ser líderes de la Liga Americana 
y el primero en alcanzar las 50 y el primero en alcanzar las 50 
victorias a hilar una de las peo-victorias a hilar una de las peo-
res rachas perdedoras en esta res rachas perdedoras en esta 
temporada. Los neoyorquinos temporada. Los neoyorquinos 
apenas han ganado seis de sus apenas han ganado seis de sus 
últimos 22 juegos y bajaron al últimos 22 juegos y bajaron al 
segundo lugar de la División segundo lugar de la División 
Este, donde los Orioles comien-Este, donde los Orioles comien-
zan a despegarse y los Red Sox zan a despegarse y los Red Sox 
han acortado las distancias.han acortado las distancias.

El 15 de junio, la novena del El 15 de junio, la novena del 
Bronx presumía una marca Bronx presumía una marca 
de 50 triunfos y 22 derrotas. de 50 triunfos y 22 derrotas. 
Desde entonces, apenas han Desde entonces, apenas han 
sumado seis victorias y sufrie-sumado seis victorias y sufrie-
ron 16 descalabros. El equipo ron 16 descalabros. El equipo 
cerró la segunda mitad del mes cerró la segunda mitad del mes 
con cinco series perdidas, algu-con cinco series perdidas, algu-
nas ante rivales directos de su nas ante rivales directos de su 
sector, como Boston, Baltimore sector, como Boston, Baltimore 
y Toronto. Además de los Bra-y Toronto. Además de los Bra-
ves y sus rivales la ciudad, los ves y sus rivales la ciudad, los 
Mets, que incluso les dieron Mets, que incluso les dieron 
una paliza de 12-2 en un juego.una paliza de 12-2 en un juego.

Los Yankees arracaron julio Los Yankees arracaron julio 

siendo barridos por los Reds, siendo barridos por los Reds, 
la franquicia de Cincinnati no la franquicia de Cincinnati no 
figura ni entre las mejores de figura ni entre las mejores de 
su división en la Liga Nacional. su división en la Liga Nacional. 
Después perdieron otra serie Después perdieron otra serie 
ante los Red Sox y este jue-ante los Red Sox y este jue-
ves deberán enfrentar a otro ves deberán enfrentar a otro 
equipo del Este, los Rays.equipo del Este, los Rays.

Además, su promedio de Además, su promedio de 
bateo (colectivo) pasó de .255 bateo (colectivo) pasó de .255 
a .143 y la efectividad del pit-a .143 y la efectividad del pit-
cheo fue de 2.85 a 4.57. En Nueva cheo fue de 2.85 a 4.57. En Nueva 
York tratan de encontrar una York tratan de encontrar una 
explicación para lo que sucede y explicación para lo que sucede y 
esperan el descanso por el Juego esperan el descanso por el Juego 
de Estrellas para recuperarse.de Estrellas para recuperarse.

“Fue como si un interruptor “Fue como si un interruptor 
se moviera de un lado a otro. se moviera de un lado a otro. 
Ha sido una batalla. Afortuna-Ha sido una batalla. Afortuna-
damente salimos muy fuertes damente salimos muy fuertes 
desde el principio. Esperemos desde el principio. Esperemos 
que ese colchón nos permita que ese colchón nos permita 
superar esto, esperemos más superar esto, esperemos más 
pronto que tarde, porque se ha pronto que tarde, porque se ha 
extendido más de la cuenta”, extendido más de la cuenta”, 
advirtió el gerente general, advirtió el gerente general, 
Brian Cashman.Brian Cashman.

Los neoyorquinos tendrán Los neoyorquinos tendrán 
una última serie contra los una última serie contra los 
Orioles antes de la pausa por Orioles antes de la pausa por 
el Juego de Estrellas.el Juego de Estrellas.

 zLos Yankees han 
perdido 16 de sus 

últimos 22 juegos en 
las Grandes Ligas.

Celebra Klay Thompson 
cambio a los Mavericks
DIEGO MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-Klay Thom-
son tiene hambre y está feliz de 
comenzar una nueva historia con 
los Mavericks de Dallas, que se 
quedaron en la orilla en las pasa-
das Finales de la NBA. El guar-
dia de 34 años llega a Texas tras 
haber promediado 17.9 puntos y 
3.3 rebotes en la pasada campaña 
con Warriors, en la que encestó 
el 38.7 por ciento de sus tiros de 
larga distancia.

“Venir aquí a Dallas es como 

empezar de nuevo. Siento que 
me quieren de nuevo, que aporto 
un gran valor, me entusiasma 
salir a entrenar después de esta 
conferencia y hacer tiros”, dijo 
Thompson, quien ganó cuatro 
anillos al lado de Stephen Curry 
con Golden State.

El jugador estuvo 13 años en 
la franquicia californiana y la 
última temporada no fue la más 
amigable.

“Probablemente estaba un 
poco decepcionado al principio 
(por los roces que tuvo con juga-
dores y el entrenador Steve Kerr). 

A veces las rupturas son necesa-
rias para hacer lo correcto. No soy 
el primer atleta de la NBA que 
pasa por esto”, dijo Klay, quien 
portará el número 31 con los 
Mavs.

Por cierto, Curry, quien actual-
mente está entrenando en Las 
Vegas con la nueva versión de la 
selección estadounidense para 
París 2024, logró encestar una 
total de 105 triples sin fallas.

Igualmente que Klay, 
Dejounte Murray fue presentado 
oficialmente con los Pelicans de 
Nueva Orleans, donde portará el 

Presenta Copenhague a Huescas, 
Cruz Azul prepara una demanda

EDGAR CONTRERAS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-Mientras 
Cruz Azul alista la demanda por 
su partida sin consentimiento del 
club, Rodrigo Huescas ya porta 
la playera del Copenhague y 
mandó un mensaje a la afición 
del equipo. La ‘máquina’ informó 
que emprenderá acciones legales 
contra el representante y quie-
nes resulten responsables de 
una salida que no fue de mutuo 
acuerdo.

El ‘culebrón’ por la salida del 
futbolista tiene historia. La ante-
rior directiva estableció una cláu-
sula de rescisión bajísima para 
un jugador con la proyección de 
Huescas, que ronda los 2 millones 
de dólares.

Por lo que el equipo de repre-
sentación comandado por San-
tiago Arbide movió los hilos para 
colocar a Huescas en el extran-
jero y, de acuerdo con un infor-
mante enterado del caso, obtener 
así una comisión.

Mientras Cruz Azul pug-
naba por renovar el contrato de 
Huescas para así establecer una 
cláusula más alta que le diera 
ganancias significativas al club, 
los agentes convencían al fut-
bolista de salir, aprovechando 
el reglamento de la FIFA que 
establece que si un jugador no 
tiene contrato con su actual club 
a seis meses de la finalización del 
vínculo actual entonces puede 
negociar con otro postor.

Por lo pronto, el futbolista ya 
saludó a los aficionados de su 
nuevo club. “Estoy muy contento 
de poder estar acá y muy feliz de 
poder jugar en el Parken, abrazo 
fuerte, ahí nos vemos pronto”, 
expresó.

 zCruz Azul tomará acciones legales contra los representantes del 
canterano.

El tenista Lorenzo Musetti venció a Taylor Fritz y avanzó a las Semifinales de Wimbledon. El 
italiano enfrentará a Novak Djokovic el próximo viernes 12 de julio.

PRUEBA  
DE FUEGO

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

Foto: Tomada de Internet

Fo
to

: T
o

m
ad

a 
d

e 
In

te
rn

et



DATO SECTUR
De enero a mayo llegaron 
10 millones 160 mil turis-
tas internacionales vía aé-
rea al País, 5.5% más que 
el mismo periodo de 2023. 

VER PARA CREER
Para vivir una experiencia de 
lujo en una de las islas más es-
pectaculares del planeta, aní-
mate a viajar a Cousine Island, 
en Seychelles.

En este paradisíaco sitio, en 
el Océano Índico, encontrarás 
una exuberante reserva natural, 
playas idílicas y flora y fauna ex-
traordinarias, que te harán sentir 
como un moderno protagonista 
del Edén.

 Más inspiración en (ht-
tps://cousineisland.com).

unA EmblEmátiCA EStADÍA 
Si planeas una escapada a Milán, podrías alojarte
en la Galleria Vik Milano, dentro de la icónica 
e histórica Galería Víctor Ma-
nuel II.

Tanto la decoración co-
mo la arquitectura de este sitio 
reflejan el rico legado artístico 
italiano, así como un amplio 
abanico de estilos, desde el su-
rrealismo a la abstracción. 

Más detalles en (https://
galleriavikmilano.com).

EXPERtO En EQuiPAJE  
A la hora de empacar, a veces 
se nos olvida algo o no con-
sideramos ciertos artículos 
hasta que nos hacen falta en 
plenas vacaciones. Por lo an-
terior, esta aplicación te sacará 
de apuros, ya que con indicar 
el lugar al que irás, la fecha, el 
motivo del viaje y el tipo de 
actividades que realizarás, te 
desplegará una lista de todas 
las cosas que deberías consi-
derar tomando en cuenta la 
temperatura del lugar, la du-
ración del viaje y otros datos 
que hayas incluido.  

La herramienta es Pack-
point y puedes descargarla 
gratuitamente en tu dispositi-
vo Android o iOS.

Detalles en (www.pac-
kpnt.com).

Tips De Viaje

María Luisa MedeLLín

CHIHUAHUA

GRANDES
MOTIVOS

Asombro, incredulidad y eslogan turístico... la expresión ‘¡Ah, Chihuahua!’ 
remite a este extenso estado del País. Presentamos un sinfín de pretextos  
para practicar turismo de naturaleza, cultural, arqueológico y de aventura

arGeLia MauPOMÉ 
ENVIADA 

Cuando los viajeros van a des-
cubrir las maravillas que res-
guarda este enorme estado del 
País suele surgir de su pecho 
una expresión: “¡Ah, Chihuahua!” 
Y es que a los atractivos que le 
han dado fama mundial como 
las maravillas que resguardan 
las Barrancas del Cobre se su-
man sus Pueblos Mágicos, cen-
tros culturales, zonas arqueo-
lógicas, delicias culinarias y las 
tradiciones de los tarahumaras.

Quienes gustan de sentir 
descargas de adrenalina saben 
que deben pasar, al menos un 
día, en el Parque de Aventura 
Barrancas del Cobre que ofrece 
un circuito de tirolesas, una vía 
ferrata, puentes colgantes y un 
teleférico, entre otros atractivos.

Otra forma de descubrir los 
paisajes de la Sierra Tarahumara 
es a bordo de algunos de los va-
gones más deseados tanto por 
mexicanos como extranjeros: 
los del tren Chihuahua-Pacífico 
mejor conocido como El Chepe.

Pero más allá de estos clási-
cos del turismo, el estado tiene  
más atractivos. Ciudad Juárez, 
por ejemplo, sorprende con el 
intercambio comercial que se 
observa en sus Puentes Inter-
nacionales; pero también con 
la cultura popular que se puede 
palpar en el Paseo Juan Gabriel, 
donde suenan constantemente 
los éxitos del “Divo de Juárez”. 
Hay que decir que el Museo 
Juan Gabriel abrirá en esta ur-
be fronteriza el próximo mes.

Quienes deseen hacer tu-
rismo de naturaleza pueden 
manejar unas cuatro horas ha-
cia el sur por la Carretera Pa-
namericana para llegar a los 
Médanos de Samalayuca, co-
nocidos como Dunas de Sama-
layuca. Este lugar de arena sílica 
es ideal para pasear en cuatri-
motos y practicar sandboarding.

Otra alternativa de visita 
se halla en Casas Grandes. Este 
destino, a unas tres horas y me-
dia de Ciudad Juárez, resguarda 
una gran riqueza cultural.

Tanto el Museo de las Cul-
turas del Norte como la zona 
arqueológica de Paquimé ofre-
cen fascinantes ventanas a la vi-
da de sus antiguos habitantes. 
Además de visitar este último si-
tio, famoso por sus construccio-
nes de lodo y sus puertas en for-
ma de T, vale la pena darse una 
vuelta por el Valle de las Cue-
vas, una zona que resguarda 
la “Cueva de la Olla”, sitio que 
sirvió como almacén de granos, 
durante el apogeo de Paquimé. 

Y en Mata Ortiz, poblado 
a unos 20 minutos de Casas 
Grandes, se ven las creaciones 
de artesanos como Héctor Ga-
llegos y Laura Bugarini, quienes 
continuaron con el legado del 
maestro Juan Quezada. 

Por último, vale la pena ir a 
Hidalgo del Parral, Pueblo Má-
gico, del que el general Francis-
co Villa dijera: “Parral me gusta 
hasta pa’ morirme”. Para aden-
trarse a la historia de este des-
tino hay que ir al Museo de Sitio 
Centauro del Norte y a la Casa 
Museo Palacio Alvarado.

z Si quieres admirar una 
edificación hecha con botellas 
de vidrio recicladas, visita “La 
Casa de las Botellas”, proyecto 
de la artista Grisel Ortiz, quien 
también decora algunas 
paredes de Casas Grandes con 
murales realistas. Pernocta 
un par de noches en el hotel 
boutique La Casa del Nopal.

z En Chihuahua Capital visita 
el Distrito Uno, un espacio 
con zona de compras, hoteles, 
restaurantes y más. Camina 
por el centro histórico, visita la 
catedral y la Quinta Gameros. 
Cena un corte de carne en La 
Calesa y duerme en el hotel 
María Bonita. 

z Más inspiración en  
(www.visitachihuahua.mx)

z En Hidalgo del Parral puedes 
descansar en el hotel Real  
de Biezma.

z En nuestra experiencia 
volamos de la CDMX al 
Aeropuerto Internacional  
de Ciudad Juárez, con 
Volaris, y regresamos desde 
el Aeropuerto Internacional 
de Chihuahua, en Chihuahua 
capital, a la Ciudad de México, 
con Aeroméxico. 
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z Recomendamos una 
estancia de tres días en 
Ciudad Juárez: dos para ir 
de museos y uno para ir a las 
dunas. Puedes hospedarte 
en el Hotel Lucerna Ciudad 
Juárez, prueba los burritos  
de Crisostomo, en el desayuno 
y, un buen corte de carne  
en el Restaurante MITLA,  
para la comida.

PARQuE DE AVEntuRA 
bARRAnCAS DEl CObRE 

CiuDAD JuáREz DunAS DE SAmAlAyuCA mAtA ORtiz PAQuimé CuEVA DE lA OllA

ChihuAhuA CAPitAl
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